



Reporte de Defensa Nacional

27 de septiembre al 4 de octubre de 2021

Autor

Juan Pablo Jarufe Bader

jjarufe@bcn.cl

Tel.: (56) 32 226 3173

(56) 22 270 1850

Resumen

A nivel nacional, la Contraloría General de la República aseguró que el rol de las Fuerzas Armadas en las fronteras, debe remitirse al resguardo del país ante amenazas externas, justificando así la ilegalidad del decreto con que el gobierno buscaba que las ramas castrenses apoyaran a las policías en la prevención de delitos en la Macrozona Sur, una vez levantado el estado de emergencia constitucional.

Comisión

Elaborado para la Comisión de Defensa Nacional, de la Cámara de Diputados.

Nº SUP: 132411

En el plano vecinal, el Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, presenció el ejercicio “General Arias”, llevado a cabo en las provincias de Salta y Jujuy, con el despliegue de más de tres mil uniformados, 200 vehículos terrestres, helicópteros “UH.1H” y “Bell 206 B1/B3”, aeronaves “CASA C-212” y “Cessna Caravan”, lo mismo que dos cazabombarderos “A-4AR *Fightinghawk*”, de la Fuerza Aérea.

En el ámbito internacional, el Presidente de Francia, Emmanuel Macron, acordó con el Primer Ministro griego, Kyriakos Mitsotakis, una alianza estratégica en defensa, que comenzó a materializarse con proyectos como el de la compra, por parte de Atenas, de tres fragatas galas con armamento, en una operación cifrada en US\$ 3.500 millones.

En el área de la ciberseguridad, el 55° Escuadrón de Comunicaciones de la Fuerza Aérea de Estados Unidos, pasará a llamarse 55° Ciberescuadrón, de manera de incluir entre sus atribuciones las capacidades de sus ciberequipos especializados en la defensa de infraestructura crítica y sistemas digitales.

Introducción

Se presenta la actualidad del sector Defensa durante los últimos siete días, tanto a nivel nacional como internacional. El documento se subdivide en secciones con contenidos de carácter local, regional, global y de ciberseguridad, de manera de ordenar los hechos, de acuerdo a su alcance e impacto.

Para llevar a cabo este trabajo, se consideraron noticias proporcionadas por el medio nacional “La Tercera”; los sitios especializados www.defensenews.com y www.infodefensa.com; y el portal del Ministerio de Defensa Nacional de Argentina.

I. Noticias del ámbito nacional

1. Contraloría justificó ilegalidad de decreto con que el gobierno buscaba facilitar rol militar en orden público

La Contraloría General de la República aseguró que el rol de las Fuerzas Armadas en las fronteras, debe remitirse al resguardo del país ante amenazas externas, justificando así la ilegalidad del decreto con que el gobierno buscaba que las ramas castrenses apoyaran a las policías en la prevención de delitos en la Macrozona Sur, una vez levantado el estado de emergencia constitucional.

Asimismo, el ente contralor sostuvo que el mecanismo empleado por La Moneda no está contemplado en el ordenamiento jurídico vigente.

El Ejecutivo estudia un posible reclamo ante el Tribunal Constitucional, para revertir la medida (“La Tercera”, 2021).

2. Ministro Prokurica y su par de España revisaron programas de cooperación en defensa

El Ministro de Defensa Nacional, Baldo Prokurica, se reunió en Madrid con su homóloga española, Margarita Robles, con quien revisó los programas de colaboración sectorial entre ambos países.

Entre las materias tratadas, estuvieron el respaldo chileno a la campaña antártica española, así como el monitoreo de volcanes y el compromiso con el diálogo multilateral en la resolución de controversias internacionales (Infodefensa.com, 2021).

II. Noticias del ámbito vecinal

1. Argentina

1.1. Ministro Taiana presenció maniobra “General Arias”, en el norte argentino

El Ministro de Defensa Nacional de Argentina, Jorge Taiana, presenció el ejercicio “General Arias”, llevado a cabo en las provincias de Salta y Jujuy, con el despliegue de más de tres mil uniformados, 200 vehículos terrestres, helicópteros “UH.1H” y “Bell 206 B1/B3”, aeronaves “CASA C-212” y “Cessna Caravan”, lo mismo que dos cazabombarderos “A-4AR *Fightinghawk*”, de la Fuerza Aérea.

El Secretario de Estado también apreció el lanzamiento en paracaídas de las tropas de la IV Brigada Aerotransportada del Ejército (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2021a).

1.2. Argentina y Uruguay celebraron la IV Reunión de la Comisión de Diálogo Bilateral en Defensa

El Ministro de Defensa trasandino, Jorge Taiana, se reunió con su homólogo uruguayo, Javier García, en el marco de la IV Reunión de la Comisión de Diálogo Bilateral, instancia que busca robustecer los vínculos de las partes en materia de defensa.

En la oportunidad, ambas delegaciones discutieron en torno a materias como la cooperación científica en defensa, la formación académica y las misiones de paz (Ministerio de Defensa Nacional de Argentina, 2021b).

III. Noticias del ámbito global

1. Francia y Grecia sellaron alianza estratégica en defensa

El Presidente de Francia, Emmanuel Macron, acordó con el Primer Ministro griego, Kyriakos Mitsotakis, una alianza estratégica en defensa, que comenzó a materializarse con proyectos como el de la compra, por parte de Atenas, de tres fragatas galas con armamento, en una operación cifrada en US\$ 3.500 millones.

Entre los sistemas bélicos presentes en las naves, se cuentan los misiles “Aster 30 B1” y “Exocet MM40 Block 3C” (Defensenews.com, 2021a).

IV. Noticias del ámbito de la ciberseguridad

1. 55° Escuadrón de Comunicaciones de la Fuerza Aérea de EE.UU., se convierte en el 55° Ciberescuadrón

El 55° Escuadrón de Comunicaciones de la Fuerza Aérea de Estados Unidos (EE.UU.), pasará a llamarse 55° Ciberescuadrón, de manera de incluir entre sus atribuciones las capacidades de sus ciberequipos especializados en la defensa de infraestructura crítica y sistemas digitales.

Cada uno de estos grupos está conformado por ocho miembros, si bien su tamaño también depende de la naturaleza de las misiones que van a emprender y su eventual operatividad bajo la modalidad 24/7 (Defensenews.com, 2021b).

Referencias

Defensenews.com. (2021, octubre 1). *Air Force squeezes new cyber defense teams out of its communications squadrons*. Disponible en: <http://bcn.cl/2rtt3>.

Defensenews.com. (2021, septiembre 28). *Greece signs pact to buy three frigates from France*. Disponible en: <http://bcn.cl/2rtt6>.

Infodefensa.com. (2021, octubre 1). Chile y España analizan sus programas de cooperación en materia de defensa. Disponible en: <http://bcn.cl/2rttm>.

“La Tercera”. (2021, octubre 1). Contraloría señala que no tuvo “otro camino” que declarar ilegal decreto con que gobierno buscaba que FF.AA. apoyaran a policías en Macrozona Sur. “La Tercera”. Disponible en: <http://bcn.cl/2rttl>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2021, septiembre 27). El Ministro Taiana recibió a su par de Uruguay, Javier García, con quien mantuvo una jornada de trabajo, con eje en el fortalecimiento de la cooperación en Defensa. Disponible en: <http://bcn.cl/2rttc>.

Ministerio de Defensa Nacional de Argentina. (2021, octubre 3). Taiana, en Salta, supervisó el ejercicio “General Arias”, que involucra a más de 3.000 efectivos del Ejército Argentino. Disponible en: <http://bcn.cl/2rttf>.